
Conseil du Laboratoire IDP -  Jeudi 26 novembre 2015 

Ordre du jour et débats 

1- Nomination des membres extérieurs 

Nomination de Monsieur Yann Dumont, contract manager,  juriste chez Bombardier, responsable du 

suivi des contrats. Monsieur Dumont a un grand intérêt pour l’économie et plus particulièrement 

pour la négociation. 

Nomination également de Monsieur Nicolas Lucas, chargé de missions du plan de déplacement 

urbain (PDU) et schéma directeur accessibilité (SDA) des transports au SITURV. Il travaille pour le 

service d’études en qualité de géographe/aménageur et collabore avec Valenciennes Métropole, la 

Communauté d'agglomération de la Porte du Hainaut et de nombreuses collectivités territoriales. 

Il manque une troisième nomination à ce jour, il est proposé à l’ensemble du conseil de chercher soit 

du côté du social ou de l'entreprise ou de la gestion financière. 

Pour Monsieur Dumont et Lucas, le vote est adopté à l’unanimité. 

2- Planification des Conseils de 2016 

Les prochains conseils sont fixés aux :  

- 25 février 2016 

- 19 mai 2016 

- 7 juillet 2016 

Il est prévu la création d’un agenda électronique pour le suivi de ces dates par le conseil. 

3- Bilan sur le budget 

Pour rappel, voici les montants des fonds restant sur le budget IDP 2015 :  

- 3000€ en fonctionnement 

- 0€ en investissement 

- 5000€ en personnel  

Un transfert du budget Fonctionnement au budget Investissement a été fait  pour financer 

l'acquisition d'ordinateurs. Pour le budget des dépenses 2016, seuls les axes THEMOS et MDD ont 

remontés leurs besoins. Pour les autres axes, le budget a été établi  en fonction des besoins et 

dépenses remontées et réalisées en 2015 mais il est impératif que chaque axe fasse part de ses 

besoins et souhaits réels pour les dépenses 2016, les échéances étant restreintes. 

Il a été précisé par Sylvain Petit l’importance de prendre le temps de faire la comparaison des 

recettes/dépenses de 2015 et ce pour chaque axe afin de connaître ce qui a été réellement dépensé, 

sachant que les dépenses sont toujours supérieures aux recettes et surtout au budget de départ 

prévu. Cela se compense parfois avec d’autres sommes non dépensées mais il faut tout de même y 

prêter plus attention (mai/juin 80% déjà de la prévisionnelle dépensée). 

 



Faire remonter avant 2016 :  

-  participations à des colloques  

- Organisation de manifestations 

- Frais de publications 

- Frais de missions 

- Livres, bases de données 

- … 

Budget prévu pour 2016 :  

- 137 168€ de recettes 

o 6000€ en investissement (dotation UVHC) 

o Fonctionnement : 

 Subvention Ministère : 66500€ (dotation UVHC) 

 Subvention Région 58788€ : (Région NPDC : allocation recherche 2 thèses 

donc 26824€ seront dépensés en 2016, gestion pluriannuel) 

 Subvention Union Européenne 5880€ (Chaire Jean Monnet dernière année) 

- 102126€ de dépenses 

o 6000€ en investissement 

o 31176€ en fonctionnement général (missions etc…) 

o 11302€ en fonctionnement Chaire Jean Monnet 

o 26824€ en personnel 

 Doctorants sur fonds UVHC :26 824€ 

 Doctorants Région : 26 824€ 

- 2500€ en pilotage 

NB : les repas sont en dehors de la partie « fonctionnement ». 

 

Question quant à la base de données pour l’axe RIO ? 

Il a été précisé lors du dialogue de gestion l’importance de faire connaître les apports des autres 

composantes. Globalement, il y a un besoin d’identifier les problématiques des bases de données car 

cela représente des dépenses conséquentes pour l’université. On insiste donc sur l’importance de 

remonter les besoins pour consolidation. 

Le problème se pose pour l’achat d’une mise à jour, à savoir sur quoi, quel financement a été acheté 

ce logiciel… 

4- Point sur les activités des axes et projets en cours et soumis 

 

 Axe ITIS 

. Les Doctoriales seront cette année organisées par Magali Jaouen et Stéphane De La Rosa le 

25/02 ou 3/03 sur la pertinence de la distinction Droit Privé/Droit Public 

. Le 25/03 ( ?) l’accueil d’un intervenant extérieur est prévu pour une conférence sur la 

mesure du contrat public économique 



. Une conférence sur la transposition de la directive et concession présenté par Monsieur 

Linditch (Chaire) 

. Le 20/06, une conférence dans la continuité du Symposium et de la conférence sur le 

ferroviaire 

 

 Axe MDD 

Projets prévus : 

. Le projet autour du tourisme suivi par Sylvain Petit continue. 

. Un projet SEGIACS sur la ségrégation spatiale et automates cellulaires (Région Nord pas de 

Calais, projet Vision AIRR 1 an débutera en janvier – recrutement d’un post doc) 

. Un projet ECOBRUIT sur la valeur des nuisances sonores du ferroviare (Railenium, SNCF, 15 

mois débutera en janvier, recrutement d’un post doc) 

. Un projet MDI Mobilité Durable et Inclusive (CPER, ELSAT, recrutement  post doc, 

collaboration avec Lille 1, 4 ans démarrage fin 2016) 

Projet soumis : 

. Un projet ITIPN Industrie du tourisme : les impacts du patrimoine et du numérique 

soumission du pré-projet à l’ANR à la mi-octobre (associant Lille 1, Dunkerque, Nice, 

Perpignan, discipline de l’économie, du droit  et de la gestion) 

Projet en cours de montage :  

. Un projet tourisme et handicap (appel à projets chercheur citoyen , région NPDC) monté 

par Anne-Sophie Renard-Mugnier 

 

 Axe RIO 

. Le Séminaire SICOGGEF s’est déroulé chez nous cette année (participation de Lille 1 et 

Mons), organisé par Ludovic Vigneron 

 

. Co-organisation de deux workshop avec vocation à tourner entre instituts, organisés par 

Ludovic Vigneron. Un sur la comptabilité des PME à Nantes en 2016, un deuxième sur les 

normes prudentielles bancaire et l’impact sur l’économie à Lille 2 en 2016. Possibilité 

d’élargir avec le SICOGGEF éventuellement. 

. Un appel à communication ouvert aux juristes très bientôt avec Lille 2 (à suivre) 

 

 Axe DOBIM 

. Une conférence sur les nouvelles dispositions dans le droit des contrats français 2016 

. Un projet sur la négociation organisé par Laurent Siguoirt (deux manifestations en une ou 

en deux temps ??) 

. Une conférence sur le crédit Hypothécaire par Marion Ho Dac en association avec la 

Belgique (à budgétiser sur la Chaire ?) rentrée 2016 

 

 Axe THEMOS 

. Un séminaire présenté par un enseignant invité le 3/12/15 sur la Constitution économique 

 

. La conférence ESQUIROU le 10/12/15 

 

. Une projet de dictionnaire  



 

NB : Attention, quand un appel à projet est fait, les fonds obtenus lui sont propres 

(dépenses et salaires si recrutement de post doc ou ingénieur, frais de missions….). Les 

dépenses doivent donc être identifiées dans le commissionnement et apparaîtra plus tard 

dans le budget du laboratoire. 

 

A savoir également que la commission recherche se réunira à la rentrée de janvier. Les 

dossiers de demande de subvention REGION (transmis par mail lundi 7/12/15) pour 

manifestation doivent être rendus au secrétariat du laboratoire pour signature du directeur 

avant le 18/12/15 

Idem pour la les subventions par UVHC retour des dossiers avant le 18/12/15. Des critères 

de hiérarchisation doivent être définis, les dossiers seront donc numérotés par ordre 

d’importance. 

 

5- Point sur les études doctorales 

.DROIT/GESTION -> ED SJPG  

Inscription closes depuis le 6/10/15 sauf pour les cas de co-tutelle et les CIFRE. 

A savoir qu’un avis du Directeur de thèse est donné, puis celui du Directeur de Laboratoire, 

celui du directeur de l’ED et enfin l’avis du Président (qui est définitif)  

Une inscription dans chaque établissement dont dépend le laboratoire est obligatoire. 

La sélection se fait en amont par le laboratoire de recherche. 

 

Suite aux refus de candidats doctorants par l’ED en gestion, s'appuyant sur un nombre élevé 

de doctorants sous la direction de M. Jokung, il a été rappelé que Monsieur Octave Jokung 

encadre 2 thèses et non 4 (abandon de deux de ses doctorants) et que le nombre maximum 

de thèse est de 5. Il a donc été souligné un manque d'information de la part de l’école 

doctorale. Il faut améliorer la communication entre le laboratoire et l'ED SJPG. 

Monsieur Lambrecht et Monsieur Jokung sont d’accord pour que les dossiers de Yousra El 

Biyad et Faycal Jelil soient reconsidérés  et réexaminés par l’ED après accord également de la 

Présidence de l’université. C’est le cas aussi pour le dossier de Fareen Altaf. 

 

. ECONOMIE -> ED SESAM  

Le laboratoire de recherche IDP vient juste d’adhérer à l’école doctorale SESAM pour 

l’accueil de futurs doctorants en économie. D’ailleurs, un projet de thèse prévu en 

2016/2017 pour un ancien étudiant de licence éco (Luc Renaud) 

 

Les pré-requis pour l’accès en thèse :  

- L’accès au doctorat suite à un master recherche, (la question qui se pose est Est- ce encore 

d’actualité ? car il n’y a plus de distinction entre master recherche et professionnel.  

- Les critères liés au contenu du mémoire (cohérence avec le sujet de thèse) 

- 13 de moyenne générale et 13 au mémoire 

 

Les financements Doctorat :  



- une allocation recherche par la région (dossier à rendre pour le 27/01 à la Commission 

Recherche, à remonter 10 jours avant pour tous les établissements, donc un retour à la COR 

le 21/01 – retourner au secrétariat du labo 15 jours avant cette date) 

- Financement FEDER (se renseigner) 

- Creuser éventuellement sur d’autres financements possibles  

Les projets doctoraux : 

- Projet de cours doctoraux proposé par Hicham Rassafi. Selon les doctorants, c’est ce qu’il 

manque à l’offre de formation de l’école doctorale. Il seraient sous forme de séminaires ou 

de vrais cours, pour tous les doctorants en droit de la Région sur les grandes notions 

transversales de droit privé et droit public. Un thème par an serait proposé sur plusieurs 

journées. Invitation de Professeurs, publications de petits recueils sur les thèmes abordés et 

ces cours entreraient  dans le cadre des Crédits à valider auprès de l’école doctorale en 

sachant que l’obtention des crédits se font en trois volets :  

1- Ecole Doctorale (20 crédits) 

2- Emploi/carrière (20 crédits) 

3- Responsabilité du laboratoire (20 crédits) – les cours pourrait entrer dans les crédits 

laboratoire 

- Un projet avec les étudiants de master et les doctorants proposé par Stéphane De La Rosa 

NB : il serait peut être judicieux de faire remonter les éventuelles demandes des étudiants 

actuellement en M2 

Également la création d’une plaquette « doctorat » avec les noms des HDR et leur thématique de 

travail, le lien avec l’axe ou les axes du laboratoire, cela permettrait au secrétariat la mise à jour du 

site, mais aussi le tri des différents mails reçus lors de l’ouverture des candidatures en thèse. 

6- Formation d’un groupe de travail pour élaborer les programmes de recherche pour les 

quatre prochaines années 

L’idée est de garder les cinq axes mais de définir pour les quatre ans à venir les périmètres de deux 

programmes transversaux, de cibler les appels à projets et les défis sociétaux auxquels nous pouvons 

répondre et les attacher à un programme. 

Le groupe serait composé des responsables d’axes et deux à trois autres membres du conseil 

- Ludovic Vigneron 

- Yann Dumont/Nicolas Lucas 

- Sylvain Petit 

- (eventuellement Alain Jenny ?) 

 

Exemple :  Programme 1 : Négocier, contracter, innover    

 Projet 1 ANR 

 Projet 2 Région NPDC 

Programme 2 : Société durables et inclusives  

 Projet…. 

 Projet …. 



 
La dynamique du laboratoire serait modifiée comme suit (les intitulés des programmes, ainsi que les 
projets sont indicatifs) : 
 
 

 
 
 
À ces nouveaux programmes, se rattacheront les séminaires, les invitations d’enseignants 
chercheurs… 
Il reste tout à fait possible pour les enseignants-chercheurs de continuer leurs activités de recherche 
dans leur discipline mais les programmes définiront les priorités pour les quatre ans à venir. 
 
1. Former un groupe de travail 

Auto-organisation -> THEMOS – proposé par Hervé (voir les défis sociétaux) 

Peut-être un sujet dans un programme comme celui de la PME. 

2. Travailler pour se réunir en décembre/janvier et proposer les programmes et appels à projets 

sélectionné au Conseil de Février 

3. Créer un agenda des grandes dates de ces appels à projets (travail du secrétariat) 

4. Pour les projets déjà en cours, les inscrire dans un programme 

 

Première réunion : lundi 21/01 2016  

 

7- Point sur (a) séminaires, (b) invitations de chercheurs et chercheurs associés et (c) 

documents de travail 

Organisation conférences 

Participation conférences 

Activités des chercheurs 

Programme Sociétés durables et inclusives ... 

Projet Région NPDC - Séminaires - Invitations 

Programme Négocier, contracter, innover ... 

Projet ANR - Projet H2020 - Séminaires - Invitations 

I ITIS -1 -1 MDD -1 -1 RIO ~1 -1 DOBIM H THEMOS 1 
Conseil de labo 



. Séminaire – qui s’en occupe ? 
Ludovic Vigneron. Toujours le 2ème jeudi du mois.  

 Il est important qu’il y en ait plus et avec plus d’intervenants externes à 
l’UVHC 

Prochains séminaires : Constitution économique (3 déc) -  Bersini (systèmes complexes, intelligence 
artificielle) (printemps 2016) 
 
. Documents de travail sur le site – qui s’en occupe ? 
En réflexion 
 

8- Point sur les besoins du laboratoire en staff administratif 

50% Anaïs Rebuccini 

20% Ludovic Maes 

Le laboratoire souhaite pour cela un poste de titulaire à 100% ou, si ce n'est pas possible, deux 

postes  car le travail de la secrétaire  est de filtrer, synthétiser les mails de la DRV, faire de la veille, 

suivre les dépenses et leur type, communiquer avec l'extérieur, en plus des tâches proprement 

financières… Le laboratoire souhaite pour cela un poste de titulaire à 100% ou deux postes. 

9- Questions diverses 

. Un rendez-vous va être proposé aux Directeurs de composante et le Directeur du laboratoire pour 

faire le point sur l’importance de libérer du temps de travail aux EC en vue d’éventuelle HDR. 

. Une meilleure visibilité/reconnaissance des travaux des EC extérieurs à l'IAE au sein de la Chaire 

PME est demandée (ex : Ludovic Vigneron qui est à l’IUT et qui participe à de nombreux travaux sur 

la Chaire) 

. Une idée : Est-ce imaginable que pour les années à venir il y ait une conférence IAE/CGPLE/IDP ? 

 

10- Discussion sur les profils recherche des postes Enseignants/Chercheurs mis au concours en 

2016 

. Réunion le vendredi 27 novembre avec les Directeurs de composantes sur la campagne d’emplois 

(EC et BIATSS) 

Demandes remontées par les composantes de formations avec affiliation à l’IDP (hors agrégation 

droit) 

- MCF Droit public (FDEG) 

- MCF Economie (FDEG) 

- MCF Gestion (IAE) 

- MCF Droit public (IPAG) 

- Discussion sur un Pr en Gestion (IAE) 

 

En sachant que sur les deux postes demandés en Droit public, un seul sera accordé. 



Pour le poste de Pr en gestion (qui n'est pas un poste à pourvoir par l'agrégation mais par le 46-1), 

une discussion s'engage pour savoir si des MCF en gestion de l'UVHC pourraient être intéressés.  

La question est, « si l’on réfléchit à ce poste en termes de recherche, quels sont les besoins ? » 

Le besoin réel est celui d’un Pr en finances et management, arguments donnés, la HDR et gestion des 

thèses en finances et en management. 

Un rendez-vous va être proposé aux Directeurs de composante et le Directeur du laboratoire pour 

faire le point sur l’importance de libérer du temps de travail aux EC en vue d’éventuelle HDR. 

. Demande d’adhésion de Michel Labour au laboratoire de recherche IDP. EC à l’IAE, HDR, venant du 

laboratoire De Visu 

10 personnes pour 

1 abstention 

1 personne ne prend pas part au vote 

1 contre 

. Demande d’inscription en HDR de Didier L’Homme (en comité restreint)  

La demande a été acceptée à l’unanimité. 

 

 

 


